



# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo y pral. — Teléfono, 266

San Sebastián Sábado 5 de Octubre de 1918

NUM. 6.834

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franquicia

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

concertado

## Audiamos á Dios

### La epidemia en Cegama

#### Curiosas observaciones

(De nuestro corresponsal)

Sr. Director de LA CONSTANCIA:

Entra en la mar y aprenderás a oír (dice un viejo castellano, y a la verdad, que nadie nos acerca tanto a Dios como la desgracia).

Podrá el hombre olvidar a Dios. Y de los inmensos beneficios de su generosa mano recibidos, mientras disfruta de la salud, que ese mismo Dios le concede, mientras nace en felicidad, que procede del mismo Dios a quien la ingratitud del hombre ofende; pero cuando Dios retira su mano o cuando nos hace sentir toda su pesantez, entonces nos volvemos a él con cara compungida y corazón atribulado implorando misericordia.

No hace muchos días en nuestra ciudad, la ciudad del regocijo y de la bienandanza, apenas se acordaba nadie de otra cosa que de divertirse y de disfrutar de la vida sin freno ni cortapisas, que no fuera el propio capricho ó el capital disponible para la orgía.

En nuestros paseos, en nuestros teatros, en el Gran Casino sobre todo se respiraba molicie, un lujo rebosante y un deseo inagotable de felicidad sensualista, hoy todo ha cambiado. Dios nuestro Señor ha hecho sentir aquí el peso de su mano. La muerte siéga hoy vidas lozanas en flor aún, la enfermedad nos acecha de continuo y todo lo invade, y el hombre desvalido, sin otro amparo que el de Dios contra tan duro azote, a Dios se vuelve y clama la misericordia.

Ahora se escucha con más resignación el toque de la campana, ya se descubren los hombres y se arrodillan con más fervor cuando pasa el viacrucis, y la nota de despecho-pánico ó de desdén, que antes era tan frecuente, se ha trocado hoy en nota de piedad y de canto temor tan saludables para las almas.

¡Qué grande es la piedra de Dios, que procura atraparnos con su castigo, cuando no logra reducirnos con su benevolencia!

Y cuán inmensa es la miseria humana, que desoye el llamamiento amorooso de Dios y hace preíso el azote para acogerse á los brazos de un Dios que castiga por haber echarado el amoroso abrazo de un Dios que ama.

La salud Dios la da y Dios la quita, aunque muchas veces los pecados de los hombres fuerzan a Dios a privarles de una salud, que su bondad les había donado.

Por eso, hora es de orar y de acogerse á la misericordia divina, que aparte de esta ciudad el duro azote con que nos flagela, y cuando Dios se haya compadecido de nosotros somos agraciados, y no olvidemos jamás, que de Dios nos viene todo bien y que en El sólo reside toda felicidad.

### Nota triste

Ayer tarde tuvo lugar la conducción del cadáver de la señorita doña Demetria Arzallus, hija de nuestro querido amigo don Luis, al cementerio de Polloe, donde recibió cristiana sepultura.

Al funeral actuó acudió buena concurrencia de parientes y amigos de la familia.

El próximo martes, 9 de octubre, se celebrarán los funerales por su alma en la Iglesia del Buen Pastor.

A la afligida familia, y especialmente a nuestro citado amigo don Luis Arzallus, enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame y a nuestros lectores pedimos que tengan presente a la finada en sus oraciones.

PATRICK

### LEA USTED

### EL SIGLO FUTURO

### REMITIDO

Sr. Director de LA CONSTANCIA:

[REMITIDO] Presente.

Muy distinguido señor maestro y estimado amigo: A propósito de algunos escritos publicados en la prensa y muy especialmente en *La Voz del Trabajo*, con respecto a cantidades gastadas en la Jira náutica celebrada el pasado mes, agradezco mucho a usted, tuviere la bondad de publicar en el periódico de su autoridad la dirección la presente carta, cuyo único objeto es hacer constar los puntos siguientes:

1º—La Comisión de Fomento presentó y el Ayuntamiento aprobó, un informe en el que se concedían 16.394 pesetas para la realización de dicha fiesta.

2º—La misma Comisión presentó el pasado miércoles las cuentas con sus justificantes, todos los cuales están a estudio de los señores concejales.

3º—Por ellos se comprueba que la cantidad gastada, incluye la nómina de bomberos asciende a 15.674 pesetas, habiendo obtenido por tanto el Excmo. Ayuntamiento un beneficio de 720 pesetas.

4º—El número de embarcaciones particulares inscriptas fué de 67, y el de gabarras preparadas para los invitados el de 16, cifras las dos mayores que en cualquier otro año.

De todo esto se desprende, señor Director, que la cifra de 40.000 pesetas señalada por *La Voz del Trabajo*, era exagerada.

Bueno será hacer constar también que el año 1908, último en que se verificó esta fiesta y en el que no ocurrieron las circunstancias actuales, la cantidad ascendió a 19.270 pesetas con 17 céntimos, según datos que casualmente han llegado a mis manos.

Repiteo las gracias más expresivas, se ofrece de usted atento y si quisiera presentarlos, se ofrece de usted atento seguro servidor, y amigo afectuoso que le es I. m.

JUAN AGUIRRECHE.

### A LA JUNTA PROVINCIAL DE SANIDAD

Llamamos la atención de esa benemérita Junta, sobre las atinadas reflexiones que hace nuestro diligente corresponsal de Cegama, relacionadas con la epidemia reinante, é hijas de unas observaciones muy atinadas y racionales.

Ese es otro de los gravísimo peligros que se corren de no decretarse el cierre absoluto de la frontera. No basta que los sospechosos, ó procedentes de puntos infestados vayan en vagones especiales, aislados, ni siquiera presentados. Nada de eso puede evitar ese contagio que necesariamente ha de producirse en la vía.

Consentimos Gobierno y autoridades que así estemos infestando España!

### Hospital civil de San Antonio Abad

La dirección de este benéfico establecimiento se ha preocupado seriamente de la epidemia reinante y una de sus primeras medidas ha sido el aislar á los enfermos de gripe de otras enfermedades para impedir así el contagio.

La Junta de Patronato sin reparar gastos de ningún género, ha comprado cuantas camas han hecho falta, hasta el punto de que no se haya negado la entrada á ningún enfermo que en forma debida se ha presentado á sus puertas.

Merced á todas estas medidas puede afirmarse que los enfermos están muy atendidos, mucho mejor que en estos últimos días, el número de fallecidos no guarda proporción con los del resto de la ciudad, ayer y antes de ayer, en dos días completos murieron solo tres, caso corriente en un establecimiento que cobija oficialmente más de trescientos enfermos.

Para impedir el contagio, ya que el Hospital puede decirse está casi exclusivamente dedicado á la gripe, se aconseja á las familias de los enfermos, procurar hacer las menos visitas posibles, pidiendo tener la seguridad que la Dirección del Hospital se encargará de avisar á las familias, cuando se note alguna gravedad en los enfermos. Fuera de las familias, mientras dure la epidemia se prohíbe la entrada a los amigos que quieran visitar a cualquiera de los enfermos.

Apartir de hoy se venderá escarbilla en los establecimientos municipales de carbón del arrabal de Gros y Amara, al precio de 0,05 pesetas el kilogramo en partidas de 20, 30, 40 y 50 kilogramos, debiendo presentarse los que deseen comprar el expediente en las oficinas de carbones del Ayuntamiento, con una libreta, á las horas designadas para la adquisición de carbón mineral.

### Información nacional

Madrid, 4-7 t.

#### NOTICIAS GENERALES

##### LUCHANDO POR EUROPA

El A.B.C. publica un radiograma de *«Asperitas»* en el que dice que la gran incógnita de la guerra se encuentra en la batalla de Cambrai que se está librando, y añade:

«El año 1918 señala al punto culminante de la gran guerra. Para el nuevo año se dirimirá si España queda o no bajo la tutela de los vencidos, pues los soldados de Alemania son los soldados de Europa, que la defienden contra la invasión americana para que no pierda su influencia moral sobre el mundo.

No pasaron muchos años sin que se viera que Alemania fue el báculo de Europa».

##### NO HAY INCAUTACION

Resulta ser un infundio la noticia publicada por un periódico de La Coruña y telegrafiada a provincias, de que el Consejo de ministros había acordado la incautación de los barcos alemanes.

Sobre lo acordado, no hay más verificación que la nota oficial.

##### LA GRIPPE

El inspector general de Sanidad, señor Sajazar, ha declarado que la epidemia actual es simplemente gripe, sin que se haya registrado un solo caso de cólera ni peste, á pesar de cuanto han dicho algunos periódicos.

Añadió que desde hace tres días decrece la epidemia.

El subsecretario de Gobernación facilitó los siguientes telegramas oficiales:

En Soria, Priego y Cuenca, se reanuda la gripe.

En Burgos, Logroño y Valencia, permanece estacionaria. En esta última capital se han registrado 60 nuevos casos de carácter benigno.

En Algeciras, Campo de Gibraltar y San Roque, hay 400 atacados.

En Zaragoza disminuye la epidemia.

En Buenterrabía y Irún, disminuye también, pero en Andoain y San Sebastián aumenta. En este último punto se registraron ayer 23 defunciones.

Desea usted conseguir nuevos clientes? Anúnciese en

##### LA CONSTANCIA

### Gobierno Civil

Pocas noticias pudo comunicarnos el señor gobernador en la visita que ayer tarde le hicimos los periodistas.

La única importante fué que ha llegado á España el vapor «Wenceslao» que trae de la Argentina 2.000 toneladas de maíz para Guipúzcoa, pero que antes de arribar á Pasajes tendrá que tocar en otros puertos para los que también traía carga.

Quiere Vd. alquilar su chalet ó piso? Anúnciese en LA CONSTANCIA.

### Venta de escarbilla

Apartir de hoy se venderá escarbilla en los establecimientos municipales de carbón del arrabal de Gros y Amara, al precio de 0,05 pesetas el kilogramo en partidas de 20, 30, 40 y 50 kilogramos, debiendo presentarse los que deseen comprar el expediente en las oficinas de carbones del Ayuntamiento, con una libreta, á las horas designadas para la adquisición de carbón mineral.

También he de proponer que el aislamiento de los atacados es preciso y ya se practica en el hospital civil.

He hablado sobre esto al señor

Elizalde, arquitecto municipal y se

ha ideado establecer en las escuelas

públicas, camas donde se lleven á los atacados pobres, evitando así el contagio.

El señor Elizalde dijo que en día

y medio se atrevía a establecer cin-

cuenta camas, solicitando de los ve-

cinos, que diese an una suma cada